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Alumna de la UJED hará estancia
de movilidad en España

DURANGO, DGO.
Laura Elena Martínez Nevárez,

estudiante de sexto semestre del
Doctorado en Ciencias
Agropecuarias y Forestales de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango, llevará a cabo una
estancia de movilidad en la
Universidad Rey Juan Carlos, en
España, por un mes, para realizar
labores de investigación.

La estudiante presentó su
solicitud para una beca ofrecida
por el Consorcio de Universidades
Mexicanas (CUMex) en
colaboración con la Asociación

Universitaria Iberoamericana
(AUIP). Sólo se brindan 60 lugares,
lo cual es un indicador de la
calidad educativa de la
Universidad y, en particular, del
programa de doctorado.

Martínez Nevárez dijo que su
línea de investigación «es la
caracterización de hongos
ectomicorrízicos y su efecto sobre
la fertilización y nutrición de las
plantas de pino en vivero. En la
Universidad Rey Juan Carlos, en
España, la doctora Mercedes
Uscola Fernández trabaja en
investigaciones relacionadas con
la fisiología y la respuesta de las

plantas al estrés».
Además, destacó que el objetivo

es aprender algunas técnicas,
como la resistencia de las plantas
al estrés, y avanzar con la
publicación de un artículo de
investigación. Será del 6 de
septiembre al 6 de octubre
cuando Laura Elena Martínez
Nevárez realizará su estancia de
movilidad en España. 

Finalmente, comentó que esta
experiencia será una gran
oportunidad para enriquecer su
formación profesional y abrirá
posibilidades de colaboración con
otras instituciones

DURANGO, DGO. 

Como un reconocimiento a su
obra artística, que ha trascendido
al estado de Durango, el Congreso
del Estado entregó una
condecoración que se otorga por
primera vez, la medalla “Silvestre
Revueltas”, al escultor Guillermo
Salazar González.

En Sesión Solemne presidida por
los representantes de los tres
poderes del estado: el secretario
general de Gobierno, Héctor Vela
Valenzuela; la magistrada
presidenta del Tribunal de
Justicia, Yolanda de la Torre
Valdez y el diputado presidente
de la Mesa Directiva del Congreso,
Bernabé Aguilar Carrillo, las
diversas representaciones que
confluyen en el Poder Legislativo
expresaron su reconocimiento a
la obra del creador duranguense.

A nombre del gobernador
Esteban Villegas Villarreal, el
secretario general de gobierno,
Héctor Vela Valenzuela, consideró
que Salazar González es uno de
los grandes escultores de
Durango y México. “Si queremos
un Durango, un país y un mundo

mejor, necesitamos muchos
Guillermos, que entremos con
valor, decididos a transformar y
esculpir un mejor estado”.

Ante los tiempos adversos que
vive Durango, emitió un mensaje
de esperanza ya que se cuenta
con la confianza, entusiasmo y el
talento de muchos duranguenses,
como el maestro Guillermo
Salazar, a quienes exhortó a que
juntos contribuyan al desarrollo y
prosperidad de Durango.

Acompañado de su esposa
María del Socorro y su hijo
“memo”, el maestro Guillermo
Salazar, se sintió orgullo y
agradecido de recibir la distinción
que le otorga el Congreso del
Estado, ya que representa una
gran retribución al trabajo que ha
realizado a lo largo de 50 años y
es uno de los actos más
relevantes en su vida.

Al hacer uso de la tribuna, el
presidente de la Jugocopo,
Alejandro Mojica Narváez, resaltó
los momentos que ha vivido al
visitar el taller del escultor en
varias ocasiones, donde ha
quedado impresionado por el
realismo y el dominio que tiene el
artista en modelar en bronce, por

lo que resaltó que el
reconocimiento es parte del
pueblo duranguense.

Por su parte, el coordinador del
Grupo Parlamentario del PRI,
Ricardo López Pescador, reconoció
la aportación que ha hecho al
Congreso del Estado con las obras

de Guadalupe Victoria, Francisco
Villa, Francisco Zarco y el mural
"La Legislación y el Devenir
Histórico de México", que se
encuentran en el primer patio del
edificio legislativo. “Son obras
que fortalecen la identidad y el
sentido de pertenencia de los

duranguenses”.
A este reconocimiento en la

máxima tribuna del Estado, se
sumaron el diputado J. Carmen
Fernández Padilla, quien fue uno
de los promotores de la medalla y
las diputadas Jennifer Adela
Deras y Alejandra del Valle.

Congreso otorga al escultor Guillermo
Salazar la medalla “Silvestre Revueltas” 
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DURANGO, DGO.
La titular de la Comisión

Nacional para Prevenir y
Erradicar la Violencia contra las
Mujeres (Conavim), Fabiola Alanís
Sámano, reconoció al gobierno de
Esteban Villegas Villarreal por su
compromiso de castigar la
violencia en contra de las
mujeres.

Por cada feminicidio debe haber
un detenido y en Durango de los
cuatro feminicidios que se han
registrado en este año, todos se
han esclarecido, señaló la
comisionada nacional, al
reconocer la labor de la fiscal
general Sonia Yadira de la Garza
Fragoso porque su trabajo lo hace
con perspectiva de género.

Durango es de los estados que
se distingue por darle amplia
difusión a la estrategia nacional
“Somos tu red de apoyo”, gracias
al liderazgo que ejerce el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, al poner a las mujeres
en el centro de la política pública.

La titular de la Conavim, Fabiola
Alanís Sámano, tuvo una gira de
trabajo por la entidad, en donde
reconoció el trabajo que ha
realizado el gobierno del estado,
a través del Instituto Estatal de
las Mujeres (IEM) y su
compromiso de trabajar en
coordinación interinstitucional
para fortalecer la red de atención
a niñas, adolescentes y mujeres

que viven violencia por razón de
género y sean canalizadas
oportunamente y con una
atención especializada.

“Somos tu red de apoyo” es una
estrategia que garantiza el acceso
a la justicia, la no repetición y
reparación del daño, además de
evitar la revictimización y brindar
un respaldo por parte de
autoridades e instituciones para
que tengan una vida libre de
violencia.

Alejandra Terrones Ochoa,
directora del IEM, mencionó que
a través de las mesas de trabajo
de esta reunión estatal “Somos tu
red de apoyo”, se refuerza la red
de servicios de atención a
mujeres víctimas de violencia en
todas las entidades federativas,
mediante la vinculación y
encuentra de servidoras y
servidores públicos, así como
otros actores que tienen alguna
responsabilidad y tarea específica
en materia de prevención,
atención, sanción y erradicación
de la violencia.

La titular de la Conavim en su
gira de trabajo llevó a cabo un
recorrido por las instalaciones del
centro de monitoreo C5 de la
Secretaría de Seguridad Pública
(SSP), donde se atienden todas las
denuncias realizadas al 911, sobre
todo las relacionadas con la
violencia de género.

Asimismo, inició la capacitación

institucional respecto al uso y
manejo del Banco Nacional de
Datos e Información sobre Casos
de Violencia contra las Mujeres
(Banavim), con el cual se crearán
expedientes electrónicos únicos
para cada mujer en situación de
violencia, salvaguardando la
información personal recopilada
por las instancias involucradas. 

Por medio de este Banco se
genera un registro de datos sobre
las órdenes de protección e
identifica situaciones que
requieran medidas
gubernamentales de urgente
aplicación en función de los
intereses superiores de las
mujeres en situación de violencia,
que les permitan romper el
silencio, alzar la voz, mirarse
nuevamente y reconstruir su

vida.
Durante esta visita, la

comisionada entregó el Tercer
Dictamen de la Declaratoria de
Alerta de género contra las
mujeres al secretario de Gobierno,
Héctor Vela Valenzuela y se llevó
a cabo un recorrido por el Centro
de Justicia para las Mujeres (CJM),
destacando las instalaciones
dignas para la atención de
mujeres en situación de violencia.

“Cada estado de la República es
responsable de fortalecer la red
de atención, involucrando y
convocando a las instancias de
gobierno relacionadas a la
prevención, atención, sanción y
erradicación de la violencia, tanto
a nivel estatal y municipal”,
puntualizó la comisionada
nacional.

La fiscal general de Durango,
Sonia de la Garza Fragoso,
destacó que en Durango se
castiga la violencia contra la
mujer, y por ello la mayoría de los
feminicidios se han vinculado a
proceso, sólo uno está
identificado, pero está prófugo de
la justicia.

El secretario general de
Gobierno, Héctor Vela Valenzuela,
en representación del gobernador
Esteban Villegas, destacó la
política a favor de las mujeres en
esta nueva administración
estatal.

Para el gobierno estatal y el
Instituto Estatal de las Mujeres,
todos los días son 8 de marzo y se
trabaja en la prevención, sanción
y erradicación de la violencia en
contra de las mujeres.

Gobierno de Esteban sí castiga a
agresores de mujeres: Conavim
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DURANGO, DGO.
La Universidad Juárez del Estado de

Durango inició actividades de la campaña
nacional “Si te drogas, te dañas”, que se
enfoca en la prevención del consumo de
drogas entre los estudiantes de
secundaria y media superior. La campaña
es impulsada por la Secretaría de
Educación a nivel federal y la UJED
participará a través de cuatro unidades
académicas: la Escuela Preparatoria
Diurna, el Colegio de Ciencias y
Humanidades, la Escuela Preparatoria
Nocturna y la Escuela de Ciencias y
Tecnologías.

El rector de la UJED, Rubén Solís Ríos,
encabezó el inicio de estas actividades
junto al coordinador de Educación Media
Superior, Francisco Javier Solís Estupiñán;
el subsecretario general académico, José
Othón Huerta Herrera; la directora de
Servicios Educativos, Xóchitl Cruz Jáquez
y los directores de las unidades
académicas involucradas. Ahí destacó el
compromiso de la UJED con la prevención
del consumo de drogas, y señaló que la
Universidad ya tiene programas en
marcha para abordar esta problemática,
como la iniciativa de Universidad

Saludable y los trabajos de investigación
en la Facultad de Enfermería y la Facultad
de Psicología, además del Cuerpo
Académico que investiga sobre este tema.

El director de Educación Media Superior,
Francisco Javier Solís Estupiñán, explicó
que la campaña nacional se enfoca en
estrategias en el aula para la prevención
de adicciones, y se plantea en ocho
sesiones, pero con base en el camino
andado en la UJED se puede enriquecer.

Los directivos de las unidades
académicas propusieron mejorar estas
estrategias con las herramientas y
experiencias que se tienen en la

comunidad universitaria. Por ejemplo, el
director de la Preparatoria Diurna, Javier
Rodríguez Juárez, propuso utilizar el
talento de los estudiantes y académicos
para brindar mejor información a la
comunidad estudiantil, mientras que el
director de la Preparatoria Nocturna,
Gerardo Cardosa Cháirez, destacó el papel
del grupo de teatro en motivar la
reflexión de los jóvenes, y Humberto
Castro Montenegro, director del CCH,
habló de la necesidad de buscar la
canalización de las emociones de los
jóvenes mediante actividades deportivas
o artísticas.

Preparatorias de la UJED inician actividades de “Si te drogas, te dañas”

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Juan Esteban Aguilar, director de Salud

Pública Municipal, aseguró que se
revisará el actuar de las brigadas médicas
que recorren las colonias y comunidades,
sin embargo, dijo, el tema de los
medicamentos escapa a su control, ya que
la industria farmacéutica no cuenta con
la cantidad requerida.

Lo anterior ante la denuncia que hiciera
la regidora Cinthya Montserrat
Hernández sobre las quejas que se están
generando por el funcionamiento de esta
dependencia.

Dijo que las brigadas de forma
permanente están recorriendo las
colonias y comunidades, por lo que se
revisará el funcionamiento.

Indicó que hay muchos medicamentos
que en este momento los proveedores no
los tienen.

Las brigadas ofrecen atención primaria,
se identifican problemas de salud crónico
degenerativos y se les ofrece el
tratamiento que llevan de forma
ordinaria en algún centro de salud, así
como medida preventiva y nutrición en
caso de alguna agudización se ofrece
medicamento.

Trabajan dos brigadas por la mañana,
dos por la tarde y en ocasiones hasta tres,

afirmó el funcionario.
Finalmente, reconoció que el problema

no es el recurso, sino la escasez del
medicamento.

Proveedores no cuentan
con medicamentos
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Beatriz Zamora Nájera

presidenta de la Cámara Nacional
de Comercio en Pequeño
(Canacope) y 20 organizaciones
de comerciantes están pidiendo la
remoción de la presidenta de la
comisión de Actividades
Económicas del Cabildo, por las
constantes trabas al comercio
formal.

La dirigente del Comercio en
Pequeño señaló que desde que la
presente comisión de actividades
económicas en este trienio ha
estado operando, han sido
constantes las negativas y las
trabas para los comerciantes
formales que tienen
establecimientos como lo marca
la ley y que cumplen con todos
los requisitos para operar y sin
embargo, se ha visto en
contraparte que se da pie a la
informalidad y que se ha dado
prioridad a quienes son

comerciantes foráneos.
Calificó de abuso de poder la

negativa sin sustento de la
presidenta de la comisión de
Actividades Económicas del
Cabildo, Arlina Adame, quien no
haya que inventar con tal de
tratar de ocultar su forma de
actuar.

No se trata de una sola cámara
o una sola persona la que ha
sufrido de este tipo de
situaciones, sino que son más de
20 organizaciones, mismas que
acudieron a Cabildo a exponer
esta situación y a solicitar que se
tomen cartas en el asunto y se
remueva a la actual presidente de
la comisión de Actividades
Económicas y se coloque en esa
responsabilidad a alguien que sea
empático.

Una de las cuestiones que
detonó este conflicto, es que se
negó el permiso que se había
venido dando desde hace 30 años
para instalarse en calle Patoni

para la venta de artículos por el
Día de la Madre, permiso para el
cual se hizo la solicitud de un

tiempo y forma con los requisitos
que se solicitan cada año.

Cabe mencionar que se convocó

a una reunión por la tarde para
tratar de dirimir este conflicto
que lastima al comercio local.

Piden destitución de la presidente de la
Comisión de Actividades Económicas



LOCAL6 VIERNES 05 DE MAYO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

Plan B, traba para voto del extranjero
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El diputado panista Gerardo

Galaviz señaló que persiste la
postura en contra del Plan B, ya
que consideró que este es una
herramienta para aplazar el voto
del extranjero, por fortuna la
Suprema Corte de la Justicia de la
Nación lo mantiene en pausa.

A través de la Corte se tiene
congelado este revés a la
democracia del país, puesto que
entre los daños que pretende
hacer la 4t en este sentido, está
que quieren hacer un mecanismo
electrónico para que voten los
paisanos en el extranjero, pero
buscan hacerlo para que entre en
función hasta dentro de cinco
años, "lo cual reduciría los
tiempos de los posibles votantes

en el extranjero y no podrían
votar nuestros hermanos
migrantes en las próximas
elecciones”.

Así lo manifestó entrevistado en
el congreso del estado, donde
además, sostuvo que sería un
retroceso para la democracia en
México.

Consideró grave que se
pretenden reducir los avances
que se han logrado a lo largo de
los años, con grandes esfuerzos
de muchos para fortalecer las
instituciones y los mecanismos
para que los migrantes puedan
votar y es que recordó que ha sido
una lucha de muchos años.

Agregó que esto podría reflejar
el miedo que tiene el partido en
el poder federal, porque el voto de
los extranjeros definitivamente
no le favorecería a Morena.

Gobierno de Esteban invita a disfrutar del
“Primer Festival de la Risa”

Durango, Dgo.- El gobierno de Esteban trae para todos los duranguenses el “Primer
Festival de la Risa”, un evento gratuito, familiar y divertido, que contará con  la
presentación de Mike Salazar, Rogelio Ramos y José Luis Zagar, talentosos
standuperos y comediantes que harán reír a chicos y grandes este fin de semana
en el Corredor Constitución en punto de las 20:00 horas.

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Ante las numerosas quejas contra el
servicio de parquímetros a cargo de la
empresa Blinkay, la síndico municipal,
Alicia Gamboa y el regidor Manuel de la
Peña, urgieron a mejorar su
funcionamiento o buscar otro proveedor.

Manuel de la Peña, apuntó que de ser
necesario se debe analizar la posibilidad de
colocar nuevamente parquímetros físicos,
lo que sería viable para los adultos
mayores.

Hay empresas que brindan el servicio de
parquímetros fijos, aunque pueden tener

fallas, la aplicación tiene numerosas quejas
todos los días a través de las redes sociales.

Por su parte, Alicia Gamboa, señaló que se
está pidiendo a Blinkay hacer una
actualización para mejores resultados,
"pero para mí la solución no sería volver a
retomar el tema de parquímetros fijos, sino
realmente buscar una aplicación que le dé
respuesta al ciudadano".

Reconoció que hay muchas quejas de que
la aplicación no está dando resultados y
Durango merece modernizarse.

Una aplicación se debería actualizar en un
periodo de 15 días a un mes a más tardar,
si no, habría que buscar una solución
inmediata.

Se analiza la búsqueda de otro proveedor
de servicio de parquímetros 
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Hay reportes de
las brigadas de
salud municipal 
Por Monserrat García  
DURANGO, DGO.
La regidora Cynthia Montserrat

Hernández señaló que preocupa
la situación que atraviesa la
dirección de Salud Municipal,
existen numerosas quejas contra
el director Juan Esteban Aguilar,
por el funcionamiento de las
brigadas que están saliendo a las
colonias.

Incluso hay reportes de maltrato
y no de que no se está entregando
el medicamento esencial, aunque
anteriormente sí se hacía.

No hay pretexto de que no hay
dinero porque se incrementó el
presupuesto, es lamentable que
no haya medicamento, dijo.

Ante esto, la edil urgió a los
directores de las distintas
dependencias a redoblar
esfuerzos.

Apuntó que hay quejas por el
cúmulo de basura que hay en las
entradas de la ciudad, se debe
poner atención en los camellones
que siguen descuidados.

Se ha avanzado un poco, ya se
pueden observar las pipas
regando, pero se requiere más
atención.

El Instituto de la Mujer está
trabajando de manera adecuada,
afirmó la regidora.

Asimismo, dijo que estará
sesionando la comisión de
Atención a la Niñez la próxima
semana, se abordará el tema de
abuso a este sector.

Los niños no tienen la culpa de
los problemas que hay en la casa
o la situación económica,
concluyó.

DURANGO, DGO.
El Colegio de Estudios

Científicos y Tecnológicos del
Estado de Durango (CECyTED),
dio a conocer a los ganadores del
Festival Académico Nacional 2023
de los CECyTE's, realizado en
Acapulco, Guerrero, donde la
delegación de Durango integrada
por alumnos y docentes,
obtuvieron dos primeros lugares,
uno en el área de Ciencias Sociales
y otro en Humanidades, logrando
posicionarse en el tercer lugar a
nivel nacional al ser los estados
con mejor participación, así lo
mencionó, Diego Armando Flores
Arreola, director general del

colegio
Flores Arreola, destacó, que

estas acciones buscan generar un
espacio que promueva la
convivencia y el intercambio
académico entre estudiantes
destacados, fomentar los
principios y valores
institucionales, tales como el
aprendizaje de excelencia,
inclusión, pluralidad, trabajo
colaborativo y equitativo de
acuerdo al Marco Curricular
Común de la Educación Media
Superior (MCCEMS), donde el
bienestar del estudiante sea la
meta principal. 

Enfatizó, en el trabajo en
conjunto que se realiza en base al

proyecto educativo que encabeza
el gobernador del estado de
Durango, Esteban Villegas
Villareal y del secretario de
Educación, Guillermo Adame, que
consiste en ofrecer una educación
con valor e integral a todos los
jóvenes, para posicionar a
Durango como uno de los estados
con mayor calidad educativa en el
país, y así mejorar el nivel
educativo de los jóvenes.

A la ceremonia asistieron
autoridades de la Secretaría de
Educación Media Superior, de la
Coordinación Nacional de ODES
de los CECyTE´s, educativas y
docentes del estado anfitrión; el
primer lugar en la disciplina de

Ciencias Sociales II, lo obtuvo el
alumno Brandon Jahaziel
Rodríguez Chavarría del plantel
CECyTE 14 Emiliano Zapata y
Humanidades III Sergio

Emmanuel Sauceda del CECyTE
01 Las Nieves, donde participaron
los mejores alumnos de cada área
del componente experimental de
los 30 estados de la república.

Durango, con más medallas de oro en concurso académico nacional

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La votación fast track de 20
reformas hechas por los
senadores el pasado viernes,
obedeció solo "a capricho”
ideológico, desafortunadamente
ni siquiera cumplen con el
proceso legislativo y menos
piensan en los perjuicios a los
mexicanos, expuso Magdalena
Gaucín Morales, presidenta del

Consejo Coordinador
Empresarial (CCE).

La líder empresarial señaló que
desafortunadamente lo sucedido
en el Senado de la República,
donde en unas horas aprobaron
reformas importantes para el
país, pone en evidencia que no se
sigue el proceso legislativo que
debe cumplirse y además, que se
sigue una línea que les dan desde
Palacio y que se están haciendo
leyes a capricho.

Los legisladores están
renunciando a los pasos que
marca la Constitución y están
olvidando que las leyes también
deben consultarse entre la
población, se deben tomar en
cuenta las opiniones de los
sectores involucrados.

"A veces se nos habla de
parlamento abierto y que se van
a realizar foros, pero en la
realidad es que no se escucha a
los sectores y al final se toman

decisiones a capricho, por
cuestiones ideológicas más que
ver un beneficio para los
mexicanos", subrayó.

Lamentó lo sucedido en
diversos sectores como salud,
educación, turismo, entre otros,
pero sobre todo el asunto de la
ciencia y la tecnología donde se
cierra la puerta a la investigación
cuando México requiere que se
tomen decisiones con sustentos
científicos.

Empresarios lamentan reformas a
capricho por parte de senadores
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DURANGO, DGO.
Para este 2023, con el apoyo del

g o b i e r n o

federal, habrá más chamba y
empleos mejor pagados con las
nuevas obras que se van a
construir, las cuales serán hechas

por duranguenses, les
expresó el gobernador
Esteban Villegas a los
trabajadores de la

construcción y
c á m a r a s
empresariales, al
celebrar junto con
ellos, el Día de la

Santa Cruz.
“Yo hice el

compromiso que todo esto se va
a quedar con gente de Durango,
no vamos a permitir que venga
nadie de fuera  a tratar de hacer
el trabajo que les toca a todos
ustedes”, les dijo a los
constructores duranguenses y
adelantó que también llegará
obra privada con la instalación de
10 empresas, con las que ya se
dialoga para que la edificación de
sus naves de trabajo, sean hechas
por pura gente de la entidad.

“Tendrán más chamba, les
pagarán mejor y nos irá bien a
todos”, expresó al detallar que en
próximos días iniciará el proceso
de licitaciones para la realización
de obra y una vez liberado el
recurso para este rubro, se

comenzará con la ejecución de
la infraestructura a la
brevedad posible.

El gobernador felicitó y
convivió con los trabajadores
de la construcción en su día y
para reconocer el esfuerzo que
realizan día a día, les entregó
entradas para los paseos
turísticos de la capital, pases
dobles para una vez iniciada la
Feria Nacional de Durango, los
festejados acudan a la velaria al

concierto de su preferencia.
También, les llevó bóileres
solares, tinacos, pintura y
material para la realización de
cuartos y baños completos,
además de que con la
participación de funcionarios y
empresarios locales, reunió 70 mil
pesos para repartirlos entre los
asistentes. Esta celebración es
para los hombres y mujeres que
todos los días salen a construir el
Durango que todos soñamos, los
arquitectos las diseñamos, los
ingenieros se aseguran de que
sean viables y seguras, pero
ustedes, hacen que todo ese
trabajo se haga una realidad,
expresó el presidente de la
Cámara Mexicana de la Industria
de la Construcción (CMIC), Raúl
Montelongo al destacar la
importancia de los trabajadores
de esta rama productiva.

También, a nombre de este
sector, reiteró su compromiso de
trabajar de la mano junto al
gobierno estatal y municipal para
el desarrollo de la entidad, “aquí
está la fuerza del trabajo que
necesitas gobernador, para
construir el Durango que tú
quieres y que todos los

duranguenses soñamos, cuentas
con nosotros”, expresó. 

Por su parte, el alcalde
capitalino Toño Ochoa, reconoció
a la gente trabajadora, que desde
muy temprano van a ganarse el
pan con el sudor de su frente y
que contribuyen al desarrollo de
Durango, por eso, “ustedes tienen
en el gobernador a un gran
aliado, un hombre comprometido
con sus causas y sus anhelos,
pero sobre todo, él se ha dedicado
a traer recursos del gobierno
federal para que todas las familias
vivan mejor”, apuntó.

A esta celebración en el marco
del Día de la Santa Cruz, también
asistieron la titular de la
secretaria de Comunicaciones y
Obras Públicas (Secope), Ana Rosa
Hernández; el director de la
Comisión Estatal de Suelo y
Vivienda (COESVI), Jaime
Fernández Saracho; el titular del
Instituto Nacional de la
Infraestructura Física Educativa
(INIFED), Emanuel del Palacio; la
diputada federal Gina
Campuzano y el legislador local,
Ricardo López Pescador, además
de funcionarios estatales y
municipales.

Más chamba y mejor pago con obras
que vienen para Durango: EVV
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DURANGO, DGO.
El equipo naranja de Movimiento

Ciudadano Durango está listo y con toda la
alegría de seguir trabajando juntos hacia
grandes objetivos de cara al proceso
electoral 2024, haciendo frente ante los
nuevos retos, realizando capacitaciones
continúas que permitirán dar
cumplimiento a dichos objetivos.

Además, como parte de las actividades se
llevó a cabo la toma de protesta al Comité
Estatal de Organización Electoral contando
con la presencia de los maestros Gustavo
Flores Llamas y César Severiano, de la
comisión técnica nacional de organización
de comités electorales.

El recién nombrado Comité Estatal de
Organización Electoral avalado por la
coordinación estatal que preside Martín
Vivanco Lira, será presidido por Antonio
Bracho, acompañado por Ángel Orona
Gallardo, César Pérez Rendon, Óscar
Martínez López, Oliver Varela Galindo, así
como Ricardo Cárdenas y Roberto Flores.
Además de contar con la participación
activa de cada una de las delegaciones
estatales que fortalecen a Movimiento
Ciudadano en Durango.

Movimiento Ciudadano representa la
libertad que anhelamos y exigimos: altura
de miras, la agudeza que tenemos para

observar nuestra realidad, la fuerza y
determinación para lograr objetivos
comunes colocando a las personas al
centro y sus causas al frente. Señalando lo
que está mal y apostando por un Durango
que sí puede transformarse en un estado
con derecho a mejores oportunidades para
todas y todos. Apostando por un
Movimiento alegre que se sustenta en los
valores y principios de la socialdemocracia
renovada, así como en la búsqueda y
consolidación del nuevo estado
democrático.

Respondiendo a los sentimientos de las y
los duranguenses para hacer posibles sus
demandas con miras a un futuro naranja.

Movimiento Ciudadano haciendo
frente ante los nuevos retos

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Ante la exigencia de los
integrantes de la Cámara
Nacional de Comercio en Pequeño
(Canacope), quienes exigen la
salida de Arlina Adame como
presidente de la Comisión de
Actividades Económicas, la
regidora advirtió que, "lo que se
debe hacer costumbre es cumplir
con los reglamentos y respetar los
derechos de todos los
ciudadanos".

Esto ante el argumento de los
comerciantes de que durante los
últimos 30 años se ha cerrado la
calle Patoni para brindar a las
madres duranguenses productos
de buena calidad.

Adame Correa, resaltó que la
negativa de cerrar por tres días
esta vialidad por motivo de las

ventas del 10 de mayo, es porque
complica la movilidad de todos
los duranguenses, "a nosotros nos
corresponde pensar en todos los
ciudadanos, pero no se descarta
llegar a acuerdos. Pero muchos
días, tantas horas y varias horas
es complicado para todos los
duranguenses", argumentó.

Los inconformes son un grupo
que tiene la libertad de
expresarse, pero hay otro número
importante de ciudadanos que
piensa lo contrario y se deben
lograr esos equilibrios.

Aseguró que la comisión está
para ayudar a los comerciantes,
es parte de su trabajo, pero sí se
les pide que se cumplan con los
reglamentos.

Los permisos se otorgan cuando
se cumple con todo, son cinco
integrantes los que conforman la
comisión, además dijo que no
todo tiene que ver con esta

instancia.
Los comerciantes en pequeño

denuncian que esta comisión ha
generado muchos obstáculos, lo

que está provocando problemas a
los negocios formales.

Debe hacerse costumbre cumplir
con reglamentos: Arlina Adame 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Directores del Ayuntamiento de

Gómez Palacio sostuvieron una
reunión de trabajo con personal
de la Entidad de Auditoría
Superior del Estado de Durango,
en la cual se abordaron temas de
supervisión, control interno y
pagos, en el marco del Programa
de Capacitación Municipal 2023.

La finalidad de la reunión de
trabajo fue reforzar las
herramientas para efectuar de
manera adecuada, los procesos
que tengan un impacto positivo
en la transparencia y rendición de
cuentas.

Por parte del Ayuntamiento, el
encuentro fue presidido, en
representación de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, por el
secretario del Ayuntamiento,
Vicente Reyes Solís, quien estuvo
acompañado del Tesorero
Municipal, Carlos García
González; el director de Obras
Públicas, Juan Salazar Reyes; la
contralora municipal, Ana Lucía
Ramírez Cuesta, quienes a su vez,
acudieron junto a funcionarios de
sus respectivas áreas; también
estuvo presente el síndico
municipal, Jaime Alonso Aguilera
García.

Representaron a la EASED,

Felipe de Jesús Coria Quiñones,
Auditor General "B" y Alejandro
Eduardo Rodríguez, director de
Obra Pública de la misma
dependencia.

Durante la reunión se trataron
temas como el apoyo que brinda
la Auditoría Superior del Estado
de Durango a los ayuntamientos
duranguenses, mencionando que,
están abiertos a solucionar
cualquier duda que se tenga con
el fin hacer los trámites más
simples y más rápidos y con ello
dar herramientas a los
interesados para el buen
desarrollo de su función.

Por su parte, el tesorero de
Gómez Palacio, Carlos García
González señaló que dentro del
Ayuntamiento y gracias al apoyo
y la confianza que han recibido
por parte de la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, hay una gran
coordinación entre las diferentes
direcciones, lo que ha dado como
resultado que las finanzas del
municipio sean sanas y
transparentes, para bien de los
ciudadanos, por lo que agradeció
a la Auditoría Superior del Estado
de Durango la visita realizada, en
la que de ambas partes se
refrendaron compromisos para
trabajar en estrecha coordinación.

Directivos del ayuntamiento se
reúnen con personal de la EASED



GÓMEZ PALACIO, DGO.
Este viernes cinco de mayo, las

oficinas de la presidencia
municipal de Gómez Palacio
permanecerán cerradas por ser
día inhábil, al conmemorarse un
aniversario más de la heroica
Batalla de Puebla.

Por ello, se exhorta a la
ciudadanía gomezpalatina que
tenga pendiente algún trámite o
pago ante alguna dependencia
municipal que, a que acudan a
realizarlo a partir del próximo
lunes 8 de mayo en su horario
habitual, de 8:00 a 16:00 horas.

Solo las dependencias
encargadas de brindar seguridad
a los gomezpalatinos trabajarán
de manera habitual,
incrementando un poco más la
vigilancia durante el puente, en
los lugares donde haya
concentración de gente, con el fin
de evitar algún percance, esto por
instrucciones de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, de brindar
apoyo a los ciudadanos.

Santiago Rodríguez Chávez,
titular de Protección Civil de
Gómez Palacio, señaló que la
dependencia a su cargo realizará

un minucioso operativo en las
quintas, tanto del área urbana
como en la rural, con el fin de que
brinden seguridad a sus usuarios.

Otra de las áreas que tendrá
actividad este fin de semana, es la
Dirección de Arte y Cultura ya que
el sábado 6 de mayo, de las  17:00
a las 20:00 horas en plaza
Fundadores (Casa Faya) se
realizará la tercera edición de
“Ágora Feria de Arte y Diseño,
que reunirá a más de 30 artistas
visuales gomezpalatinos quienes
expondrán y venderán su obra a
los asistentes.

Este viernes, la presidencia
municipal permanecerá cerrada
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

Los equipos representativos del
Sistema para el Desarrollo
Integral de la Familia (DIF) de
Gómez Palacio, que tomaron
parte en la categoría especial para
personas con discapacidad
intelectual en la Copa
Internacional Santos-Peñoles,
lograron poner en alto al

municipio tras coronarse
tricampeones.

La directora del DIF Municipal,
Brenda Calderón Carrete indicó
que la presidenta municipal,
Leticia Herrera Ale, le instruyó,
para dar todas las facilidades al
representativo del DIF Gómez
Palacio, quienes orgullosos
portaron su uniforme al
enfrentarse a los siguientes

equipos: Atlas, Gallos del
Querétaro, Tigres, Rayados, entre
otros, para finalmente resultar
triunfadores.

El evento, que por espacio de
cinco días se llevó a cabo en las
instalaciones del Territorio Santos
Modelo (TSM), en cuyas canchas
alternas se desarrollaron los
juegos de futbol de la categoría
especial, permitió que 16

jugadores de entre 16 y 26 años
de edad del DIF Gómez Palacio
resultaran triunfadores.

Calderón Carrete, mencionó que
dentro de esta categoría especial,
pudieron participar jóvenes
altamente competitivos con
discapacidad intelectual,
Síndrome de Down y Trastorno
de Déficit de Atención e
Hiperactividad (TDAH); mismos

que participaron en tres
diferentes categorías.

Finalmente, la funcionaria
recordó que, gracias al apoyo de
la presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, los jóvenes del
municipio con discapacidad se
han integrado a diversas
actividades, las cuales les
permiten tener un desarrollo más
integral.

Se coronan campeones en la Copa
Internacional Santos-Peñoles



GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Sistema Descentralizado de

Agua Potable y Alcantarillado
(Sideapa) dio a conocer que, los
trabajos de reparación y
mantenimiento del pozo que
abastece las colonias de la
periferia norte del municipio, han
concluido con éxito, señalando
que la presión de agua en el
sector, está próxima a
normalizarse, pues en este
momento las líneas se están
presurizando.

Lo anterior lo dio a conocer el
titular del Sideapa, Francisco
Escalera Tostado, quien comentó
que, desde que se detectó el
problema en ese sector, la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, dio
instrucciones para que, a la
brevedad, los técnicos se dieran a
la tarea de trabajar día y noche
para solucionar el problema que
afectaba a varias colonias del
sector.

“Empezamos los trabajos desde
que la falla fue detectada, los

técnicos ininterrumpidamente
hasta lograr reparar el sistema de
bombeo del pozo, además de dar
un mantenimiento más profundo
para evitar problemas en el corto
plazo”, apuntó el funcionario.

Una vez concluidos estos
trabajos y finalizada la etapa de
presurización, la producción se
incrementará de 75 a 115 litros
por segundo.

En ese sentido, Escalera Tostado

comentó que las colonias
beneficiadas con este incremento
en el vital líquido son:
Solidaridad, Niños Héroes, La
Floresta, Fénix, Miravalle, San
Alberto, El Mezquital, San
Vicente, Francisco Villa, Casa
Blanca, Las Agavias, Valle del
Guadiana y Ampliación San
Antonio, sectores donde las
familias podrán disfrutar de un
mayor abasto de agua potable.
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Sideapa soluciona
falla en pozo 



Redacción
DURANGO, DGO.

En las últimas horas agentes
de la policía estatal, arrestaron
en diferentes puntos de la
entidad a dos sujetos por delitos
contra la salud.

La primera detención se realizó
en Circuito Rosa del Desierto
esquina con calle Lirio del
Desierto del fraccionamiento
Flor del Desierto, del municipio
de Lerdo, cuando los oficiales
arrestaron a Miguel Ángel de 24
años, a quien se le aseguraron
16 dosis de un polvo
semigranulado característico del
“cristal”, además de 300 pesos
en efectivo.

Por otra parte, en las calles
Independencia esquina con
Ignacio Zaragoza, del ejido 6 de
Octubre, del municipio de
Gómez Palacio, elementos de la
policía estatal detuvieron a Luis
de 48 años, mismo que dijo
tener su domicilio en el
municipio de Mapimí, a quien le
aseguraron entre sus ropas 17
bolsitas tipo ziplok
transparentes color azul,
conteniendo el polvo al parecer
de la droga conocida como
“cristal”, además de 400 pesos
en efectivo.

La droga y los detenidos fueron
puestos a disposición de las
autoridades correspondientes
para que se proceda conforme a
derecho.
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Redacción
DURANGO, DGO.

La mañana de este jueves al filo
de las 09:00 horas, en el kilómetro
4 de la carretera que conduce de
la localidad de Ceballos hacia el
poblado Las Marías, del
municipio de Mapimí, se localizó
el cuerpo de David Torres Valdez,
contaba con 26 años, radicado en
la localidad Ceballos, del

municipio antes mencionado.
Los hechos ocurren la mañana

de este jueves, cuando se recibió
un

reporte por parte de Seguridad
Pública de Mapimí, indicando que
en el

kilómetro 4 de la vía en mención
se encontraba el ahora occiso,
apreciándole a simple

vista dos heridas por arma de
fuego, por lo que se constituyeron
en el lugar

elementos de la Policía
Investigadora de Delitos (PID), de
Servicios Periciales

y el Agente del Ministerio
Público adscrito a aquel
municipio, quien ordenó

su levantamiento y traslado al

anfiteatro de la Vicefiscalía
Región Laguna

para la práctica de la necropsia
de ley.

Sobre este caso, elementos de la
Policía Investigadora de Delitos
ya realizan las indagatorias

correspondientes para esclarecer
este suceso.

Fuentes dignas de crédito
informaron que el ahora occiso se
encontraba en calidad de
desaparecido desde el día 2 de
mayo del año en curso.

Encuentran
cadáver con dos
impactos de bala 

En diferentes hechos arrestan a
presuntos narcomenudistas 

Redacción
DURANGO, DGO.

Un varón de 62 años de nombre
Natividad Romo Gloria, originario
de Linares, Nuevo León, perdió la
vida en la clínica del ISSSTE a
consecuencia de las lesiones que
sufrió en un percance vial.

Fue la madrugada de este
pasado miércoles 3 de mayo,
cuando se tomó conocimiento de
su deceso al interior del
nosocomio antes citado, luego de
que ingresara el pasado 11 de
abril, tras haber sufrido un
accidente vial de tipo choque,
cuando circulaba a bordo de un
vehículo Mazda, línea CX9,

modelo 2009, color guinda, por la
autopista Durango-Gómez
Palacio, a la altura del kilómetro
159+400, sitio donde perdió el
control del volante y
posteriormente se impactó
contra una canaleta, resultando
lesionado, por lo que fue
ingresado al nosocomio ya citado,
con los resultados antes descritos.

Sexagenario no sobrevive a percance carretero 

Redacción
DURANGO, DGO.

La madrugada de este jueves al
filo de las 04:00 horas, un agente
de la PID de nombre Guillermo
Ortiz de 52 años, vecino del
fraccionamiento California, de
esta ciudad capital, se pegó un
tiro en el pecho, por lo que su

estado de salud se reporta como
grave.

Se informó que los hechos
ocurren en la calle Río Balsas, de
la colonia Valle del Sur, cuando
Guillermo al parecer tuvo una
discusión con su novia y en un
momento dado, ella se metió a su
casa, después Guillermo se subió

a su camioneta, sacó su arma y se
disparó en el tórax.

Fue la novia del hoy lesionado
quien solicitó la presencia de los
paramédicos de la Cruz Roja,
quienes trasladaron a Guillermo a
la clínica del ISSSTE, donde su
estado de salud se reporta como
delicado.

PID se pegó un tiro en el pecho
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Redacción
DURANGO, DGO.

En el Hospital General 450
murió Marco Antonio Hernández
Zúñiga, contaba con 70 años y era
originario del poblado General
Calixto Contreras, del municipio
de Guadalupe Victoria.

Se informó que la causa de su

muerte se debió a las lesiones que
sufrió al caer de un vehículo en
movimiento.

La noche de este pasado
miércoles al filo de las 23:30
horas, se tomó conocimiento de
su deceso al interior del hospital
antes citado, luego de que
ingresara el pasado 29 de enero

tras haber sufrido un accidente
vial, cuando viajaba a bordo de
una camioneta tipo Pick-Up, por
la carretera federal Durango-
Gómez Palacio, momento en el
que accidentalmente cayó de la
unidad cuando ésta se
encontraba en movimiento, con
los resultados antes descritos.

Redacción
DURANGO, DGO.

En diferentes municipios de la
entidad, tres varones se privaron
de la vida, dos de ellos en el
municipio de Gómez Palacio y
otro en esta ciudad capital.

El primer caso se suscitó la tarde
de este pasado miércoles en la
avenida Lasalle, de esta ciudad
capital, donde un varón de
nombre Raúl de 42 años, de oficio
arquitecto, se privó de la vida al
realizarse un disparo en pecho.

Por otra parte, la noche de este
pasado miércoles al filo de las
20:05 horas, en la calle Ciprés
Pereyra, de la colonia Revolución
del municipio de Gómez Palacio,
un varón de 46 años de nombre
Miguel Ángel, se privó de la vida
por medio del ahorcamiento.

Fue el hermano del hoy finado,
quien, al percatarse de la
situación bajó a su familiar y lo
subió a un vehículo para luego
trasladarlo a la Cruz Roja, lugar al
que arribó sin signos vitales.

Por último, la mañana de este
jueves, en una vivienda ubicada
en el fraccionamiento San
Alberto, de Gómez Palacio, un
adulto mayor de 63 años de
nombre Sergio Enrique, se privó

de la vida por medio del
ahorcamiento.

Se informó que el hoy finado
padecía de depresión y ansiedad.

De enero a la fecha suman 63
suicidios en la entidad.

Se privan de la vida tres varones

Redacción
DURANGO, DGO.

La madrugada de este jueves, al

filo de las 04:00 horas, al Hospital
del ISSSTE de esta ciudad capital
acudió una jovencita de nombre
Norma Guadalupe de 13 años,
para dar a luz a su bebé.

La menor fue llevada por su
madre a la clínica antes
mencionada y les comentó a los
galenos que su hija presentaba 36
semanas de embarazo, por lo que

de manera inmediata el personal
le brindó la atención medica
necesaria, no presentándose
complicaciones durante el parto.

Se informó que la madre de la

joven manifestó que no existe
ningún problema con la relación
que su hija sostiene desde hace
varios meses con su pareja de 18
años.

Adolescente de 13 años da a luz en ISSSTE 

Muere al caer de la caja de una camioneta

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO.

El youtuber Kevin Kaletry, fue
asesinado este jueves en calles
de la Condesa, alcaldía
Cuauhtémoc, en la Ciudad de
México.

Según el reporte de la
autoridad policíaca, fue en el
cruce de las calles Benjamín
Franklin y Ometusco, colonia
Hipódromo Condesa donde se
registró el atentado contra el
joven.

Aparentemente la víctima se
encontraba en la vía pública
grabando contenido, cuando fue
sorprendido por dos de sujetos
que llegaron a bordo de una
motocicleta y le dispararon.

Tras estos hechos, un hombre
relacionado con el asesinato fue
detenido en la colonia Doctores
tras darle seguimiento con

cámaras de seguridad, según
informó la Secretaría de
Seguridad Ciudadana.

“Al llegar a la calle Bolivia y su
cruce con Doctor Norma, el
personal en campo dio alcance a
la motocicleta y en ese
momento, los tripulantes
descendieron y comenzaron a
correr en distintas direcciones,
por lo que luego de una breve
persecución, detuvieron a uno
de ellos”, agregó la institución
de seguridad.

Asesinan a youtuber en
la Condesa, en CDMX
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El presidente Andrés Manuel
López Obrador negó que sus hijos
estén involucrados en una red de
negocios al interior del gobierno
federal, como expuso el
periodista Carlos Loret de Mola,
además, se quejó por el acoso a su
hijo mayor, José Ramón López
Beltrán, por las supuestas
propiedades que ha adquirido en
los últimos años.

“Es rotundamente falso”,
aseguró el Ejecutivo federal sobre
el trabajo periodístico en el que se
indicó que Andrés López Beltrán
encabeza una red de influencias,
junto a varios de sus amigos,
dentro de la administración
federal, con la que
presuntamente se habrían
beneficiado con contratos por 100
millones de pesos del erario a
través de empresas simuladas.

El reportaje, realizado por
Montserrat Peralta, Julio Astorga,
Isabella González y Mario
Gutiérrez Vega, evidenció que la
empresa más visible en el
entramado de entidades dirigidas
por los amigos del hijo de AMLO
es Organismo Promotor Logístico
(OPL), cuyo principal proyecto
estaría en los terrenos de lo que
sería el Nuevo Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de
México (NAIM).

La investigación refiere que
personas cercanas a “Andy”,

como se le conoce a Andrés López
Beltrán, se harían beneficiado de
contratos para encargarse de la
gerencia de los proyectos que se
construyen en el llamado Parque
Ecológico de Texcoco.

En su conferencia mañanera de
este jueves 4 de mayo, reconoció
que algunos de los contratos
otorgados sí son a amigos de la
familia, aunque negó que existan
conflictos de intereses entre los
allegados de López Beltrán con La
Comisión Nacional del Agua
(Conagua) y la Secretaría de
Desarrollo Agrario, Territorial y
Urbano (Sedatu).

“Vean el reportaje, no es nada.
Es una desesperación, es
calumnia. No hay ningún
problema”, aseveró.

Tras afirmar que “hay cosas que
no se pueden ocultar”, como el
dinero, el titular del mandatario
federal retó a Loret de Mola a
comparar la fortuna que posee
con la de la familia López: “Si
acepta vámonos con todo. Todos
sus bienes y los de nosotros, la
familia”.

Además, como lo ha hecho en
otras ocasiones, insistió que el
comunicador se trata de un
“mercenario” de la información
con la consigna de atacar a su
gobierno y de un “especialista en
montajes”, aludiendo al caso
Cassez-Vallarta.

Sobre el reportaje expuesto y
ante las acusaciones de

corrupción, López Obrador
insistió a Loret de Mola presentar
pruebas ante las autoridades,
“pero no [lo hace], es la consigna
de que la calumnia cuando no
mancha tizna”.

“Que mis hijos están haciendo
negocios, que es falso. Es parte
del periodismo, si se puede llamar
así, que él ejerce porque ya es un
mercenario que pertenece al
hampa del periodismo”, acusó.

CONDENA ACOSO A SU HIJO
MAYOR

Por otra parte, el tabasqueño
también se quejó por el
acoso a su hijo mayor, José
Ramón López
Beltrán, en su
nuevo domicilio en
Coyoacán, luego
que la
organizac ión
M e x i c a n o s
Contra la

Corrupción y la Impunidad (MCCI)
publicó el pasado miércoles una
investigación sobre la “nueva
Casa Gris”.

En el reportaje se informó que
documentos obtenidos por el
colectivo Guacamaya tras el
hackeo a la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedena)
señalan que la casa de López
Beltrán, ubicada en la
colonia Copilco

Universidad, es
propiedad de
la asistente de

la directora del
periódico La

Jornada,
Sobre la
visita que
periodistas
d e
Mexicanos

Contra la
C o r r u p c i ó n

realizaron el pasado miércoles 22
de marzo a la casa de su hijo
mayor, López Obrador indicó que
ya pidió a sus descendientes
aguantar los embates de la
prensa.

“Yo le digo a mis hijos,
aguanten, no caigan en ninguna
provocación”, dijo el presidente

desde Palacio
Nacional.

“No son corruptos”: AMLO rechazó negocios de
sus hijos y acusó de montaje a Loret de Mola
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Activistas del colectivo “Ultima

Generación”, conocido por
protestar contra el cambio
climático en acciones que atacan
obras de arte y patrimonio
histórico, bloquearon este jueves
una de las principales calles de
Roma encadenándose
semidesnudos en una
manifestación contra los
combustibles fósiles.

La acción, que contó con la

participación de seis de los
integrantes del colectivo, bloqueó
la céntrica Via del Tritone en el
acceso a la plaza Barbenini hasta
que fue disuelta por la policía,
que tardó pocos minutos en
actuar.

Los activistas se encadenaron en
un paso de peatones de la calle y
con el torso al descubierto
mostraron el lema “stop fossil”,
que llevaban escrito en sus
espaldas, según los medios

locales.
“Siento una enorme

vulnerabilidad cuando pienso en
mi vida para los próximos años.
Me pregunto por qué el Estado
italiano continúa ignorando el
estado de emergencia en el que
nos encontramos”, afirmó en un
vídeo compartido en las redes
sociales Agustina, una de las
jóvenes que participó en la
protesta de hoy. “Estoy
aterrorizada ante la falta de

comida y agua, la destrucción del
territorio y los flujos migratorios
que genera el empobrecimiento
masivo de las personas”, añadió.

Hace una semana activistas del
mismo grupo bloquearon varias
de las principales arterias de
Berlín en una acción que se sumó
al ataque con pintura a una
estatua en Milán (norte de Italia),
el lanzamiento de puré de
verduras a un cuadro de Van
Gogh o el vertido de tinte negro a

la histórica fuente de la Barcaccia
de la Plaza España de Roma, entre
otras.

En Italia, los autores de actos
vandálicos contra obras de arte,
monumentos o bienes del
patrimonio cultural de Italia
podrán ser castigados con multas
de hasta 60.000 euros, además de
con sanciones penales, según el
proyecto de ley aprobado hoy por
el Gobierno que preside la
ultraderechista Giorgia Meloni.

Activistas climáticos se encadenan
semidesnudos en el centro de Roma



“La mediocridad es legítima hija de la
corrupción”: Jorge González Moore
● Corrupción, pandemia del régimen
● Exhiben negocios irregulares de los
“cuates”
● Es correcto invalidar “Plan B”
aseguran juristas
● Impunidad para: Sheinbaum, Ebrard
y Garduño

Dentro de un mar de corrupción e
impunidad el gobierno federal busca
salvarse del hundimiento. López Obrador
hace todos los esfuerzos posibles por
ocultar los fraudes y desfalcos al erario
nacional por parte de familiares y
funcionarios a los cuales mantiene en sus
posiciones porque, se advierte
públicamente, han apoyado “a la causa”
con parte del dinero asignado para el
cumplimiento de su responsabilidad. El
último capítulo de estos escándalos se
reveló en el programa de Latinus, de
Carlos Loret de Mola, exhibiendo a los
amigos de la familia López beneficiaros de
contratos del proyecto denominado
Parque Ecológico Lago de Texcoco, ubicado
en el área en donde se planeó construir el
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México, el famoso NAIM.

La opinión generalizada de los
mexicanos, incluso de antiguos aliados de
régimen actual gira en torno a la traición
al proyecto y a las promesas de campaña
de López Obrador , encabezando un
gobierno contrario al no terminar con la
corrupción y la impunidad.. Su palabra se
ha desgastado ante irrefutables hechos los
cuales son denunciados y, en el mejor de
los casos, solamente se les consigna a una
investigación de la cual no se tienen
resultados con los cuales se castigue a
quienes han abusado del poder y los
recursos. Ejemplos sobran y de ellos
sobresalen quienes “son los de antes” tan
criticados por el tabasqueño. Marcelo
Ebrard y Claudia Sheinbaum, al igual que
Florencia Serranía, tienen
responsabilidades claras sobre la tragedia
de la L-12 del Metro y permanecen
intocables.

A Francisco Garduño, titular del Instituto
Nacional de Migración se le sentó frente a
un juez con consigna de mantenerlo en
libertad. Solamente por el renglón

alimentación, referido a la que debiera
entregarse a los migrantes, están bailando
mil millones de pesos. La empresa a la cual
le adjudicaron el contrato es fantasma, su
domicilio fiscal es una bodega en la
Central de Abastos abandonada. Al
tabasqueño le molesta le toquen el tema.
El martes, desde el templete, marcó línea
a los medios de comunicación al dar a
conocer su opinión sobre la nota roja; el
miércoles sacó el tema de los
desaparecidos de Ayotzinapa porque
cualquier renglón es bueno para la tendida
del manto de impunidad.

Se unen al desquiciamiento político los
números y, las cifras no mienten: sobre la
Cuenta Pública 2019, correspondiente al
primer año de gobierno de AMLO, se ha
aclarado sólo 18.6% del total de
irregularidades detectadas. Sigue en la
impunidad el 81.5% del monto total,
equivalente a 84,281 millones de pesos. La
Auditoría Superior de la Federación (ASF)
detectó irregularidades por 63 mil
millones de pesos en la Cuenta Pública de
2020 en obras y programas claves del
régimen. Hay anomalías por 10 mil
millones de pesos en los proyectos
insignia de la 4T: Base Militar Aérea de
Santa Lucía, Refinería de Dos Bocas y Tren
Maya. El daño al erario público asciende a
49 mil millones de pesos. El manejo
criminal de la pandemia de Covid-19
reveló que más de 3,558 millones de pesos
del presupuesto destinado a su control, fue
derrochado y malgastado.

También, la ASF detectó irregularidades
por más de 64,835 millones de pesos en el
manejo de la Cuenta Pública 2021, de los
cuales únicamente se han recuperado
2,994 millones de pesos, de acuerdo con la
tercera y última entrega de los informes de
resultados de la Fiscalización Superior de
la Cuenta Pública 2021, a cargo de David
Rogelio Colmenares Páramo. Esto es, faltan
por aclarar el 95.3% de los recursos
observados, es decir, 61, 840,334 millones
de pesos.

En total, el gobierno, en sus tres primeros
años de gestión, no ha aclarado más de
209,121 millones de pesos.

Los escándalos más mediáticos son
también los más relevantes de la
corrupción obradorista: el desfalco
multimillonario en Seguridad Alimentaria
Mexicana (Segalmex) durante la gestión
de, Ignacio Ovalle, no deja de crecer. En la
tercera entrega de informes de la
Fiscalización de la Cuenta Pública 2021, la
ASF encontró un probable daño a la
Hacienda Pública por 2 mil 346 millones
de pesos en Segalmex y su filial Diconsa.
Esto se suma a los 12 mil 982 millones de
pesos que la ASF ya había observado en las
Cuentas Públicas 2019 y 2020 y que la
dependencia sigue sin solventar a la fecha,

por lo tanto el monto de los malos
manejos en Segalmex y sus filiales,
Diconsa y Liconsa, debidamente
comprobado ya alcanza los 15 mil 308
millones de pesos. Habrá de subrayarse:
Ovalle pertenece a los “de antes” a los
señalados por la corrupción en Conasupo.
Se han presentado 11 denuncias penales
ante la Fiscalía General de la República
(FGR) por las irregularidades encontradas
en Segalmex y el primer empleados del
macuspano sigue libre y gozando su
fortuna.

INSABI
Otro caso más: el Insabi. Durante tres

años y cuatro meses, el gobierno invirtió
más de 409 mil millones de pesos en el
Instituto de Salud para el Bienestar,
desaparecido en fecha reciente por el
Congreso, cumpliendo las instrucciones
giradas desde Palacio Nacional. Es claro no
veremos hacer realidad la promesa de
contar, de tener, un sistema de salud como
el de Dinamarca. Aún no se presentan
denuncias penales ante las irregularidades
detectadas por la Auditoría, las cuales
alcanzan en una primera revisión un
monto mayor a los seis mil millones de
pesos.

El último escándalo, de acuerdo con lo
divulgado en el reportaje de Latinus gira
en torno a la Conagua, desde donde se
entregó en 2022 un contrato por 10
millones de pesos a la empresa Organismo
Promotor Logístico, administrada por
Carlos Buentello Carbonell y su apoderado
es Eduardo Rafel Castro Ávila, medio
hermano de Alejandro Casto Jiménez
Labora, amigos de la familia López. El
reportaje de Latinus también reveló que de
la mano de Román Meyer, titular de
Sedatu, los cercanos a la familia
presidencial, participan en el nuevo
Archivo General Agrario el cual se levanta
en la avenida Juárez, en el Centro de la
Ciudad de México. Para este proyecto en
2022, Organismo Promotor Logístico
recibió un contrato por 56 mdp para
encargarse del proyecto ejecutivo del
Archivo Agrario, mientras que VEA
Arquitectos ha participado en la
cimentación del edificio. Asimismo, señala
que Alejandro Castro Jiménez Labora y su
primo, Santiago Jiménez Labora, hacen
uso de otras empresas para colocar
inmobiliario en los edificios de Sedatu. Se
menciona al despacho NA Colectivo Sodio,
del cual, se reveló, ha trabajado con
proyectos para chocolates Rocío,

Este despacho (NA) presume en su página
de internet los trabajos realizados para el
nuevo malecón del Rio Grijalva en
Villahermosa, donde Alejandro Castro
Jiménez Labora, fue nombrado proyectista
de la obra realizada por la Sedatu. Y en
junio de 2021 acompañó al presidente en
un recorrido por el Río Grijalva. Luego de
esa visita, se le otorgó un contrato a la
empresa AZ Gerencial de Proyectos,
receptora en febrero de 2022 de otro
contrato por 17.5 mdp para supervisar las
obras de la etapa cuatro del malecón, sitio
en donde ya se cuenta con mobiliario
diseñado por Grava y Arena, otra de las

empresas cercanas a la familia.
Para muchos es difícil creer no están

enterado el presidente de estas
asignaciones, sin embargo, vale la pena
recordar son cientos los contrados por
adjudicación directa los entregados y sobre
estos temas y los de las compras, las
interrogantes se multiplican y los hacen
ver, no como los de antes, sino…

DE LOS PASILLOS
La protección a los responsables de

tragedias como la de la Linea-12 del Metro
y el incendio en la estación migratoria en
Ciudad Juárez, es vista desde el templete
mañanero. A las “corcholatas” Sheinbaum
y Ebrard las han cubierto con una
vergonzosa impunidad y a Francisco
Garduño se le defiende públicamente e
incluso se hace crítica de las publicaciones
en las cuales se solicita su remoción. Otro
de los protegidos por el régimen es el
gobernador de Tamaulipas, Américo
Villareal, pese a la situación de inseguridad
que priva en esa entidad. Las redes
sociales han revelado los enfrentamientos
entre miembros de los ́ carteles Del Golfo,
Jalisco Nueva Generación y Sinaloa, los
cuales no han sido atacados por la Guardia
Nacional o el Ejército. El martes, el primer
mandatario aseguró no había
enfrentamientos. El miércoles reculó: “no
estor diciendo que no haya problemas de
inseguridad” y en ambas fechas señaló la
responsabilidad del exgobernador Cabeza
de Vaca por la inseguridad reinante. Ante
los ataques, el tamaulipeco respondió al
tabasqueño haciendole recordar llevó al
estado a encontrarse dentro de las diez
entidades más seguras. Inclusive, las
balaceras no se detienen pese a lo
asegurado por el General secretario Luis
Cresencio Sandoval: “no hay bloqueos ni
agresiones en la entidad en donde se tiene
montado un operativo de seguridad con
710 elementos del ejercito, así como de la
GN y el apoyo de dos helicópteros
artillados”… Lástima no le sirvan para
nada a los tamaulipecos…

Ya se sabrá el tono usado en la entrevista
entre López Obrador y Elizabeth
Sherwood, enviada por Joe Baiden para
tratar los temas, de migración, seguridad
y tráfico de armas y drogas… Mientras
tanto surgió de nuevo el reclamo por el
supuesto apoyo económico brindado por
EU a organizaciones en contra del régimen
actual. “Vamos a hacer una protesta
diplomática porque salió una información
de que el gobierno de Estados Unidos le
dará más dinero a estas organizaciones no
gubernamentales, una que se llama
México Evalua”…

El proyecto del ministro Alberto Pérez
Dayán proponiendo al Pleno de la SCJN
anular la primera parte del “Plan B” de la
reforma electoral “por un cúmulo de
irregularidades y violaciones” a los
reglamentos internos de ambas cámaras
durante su aprobación, es correcto,
consideraron senadores de oposición y
juristas, quienes advirtieron: la veintena
de reformas presidenciales aprobadas la
madrugada del sábado correrá la misma
suerte…
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Mentira que La Llorona se aparezca en las
calles del Centro Histórico sólo por las
noches.

Este jueves 4 de mayo, ya clareando la
mañana, hizo su aparición en la matiné del
señor Andrés Manuel López Obrador
quien, como el mismísimo espectro,
lloriqueaba por sus vástagos.

“¡Ay mis hijos!” retumbaba el eco de los
gritos en los gruesos muros del principal
edificio público de la capital nacional.

López Obrador, a quien también algunos
motejan El Payaso Lagrimita, por sus
constantes quejas de “ser el presidente
más atacado después de Madero” y otras
sandeces por el estilo, estiró las alas y
mostró como debajo de ellas se cobijan y
esconden sus dos hijos mayores: José
Ramón y Andrés Manuel López Beltrán.

“Mis hijos no son corruptos…
… con mis hijos no hay conflicto de

intereses…
… y la información no dice nada…
… que el amigo del primo, que es

hermana del amigo, del tío, del amigo de
Andrés…”

Y se rio burlonamente

El domicilio del junior José Ramón  
El primero, el mayor de su dinastía,

protagonista esta semana por la reedición
de una información que circula en redes
desde los no tan lejanos meses de la
campaña presidencial de 2018…

… que vive en una casa cuya propietaria
aparente es la asistente de Carmen Lira,
directora general vitalicia del diario La
Jornada…

… que ha sido el que más recursos de
quienes pagamos impuestos –más de 800
millones de pesos-- ha recibido durante el
lopezobradorato…

… a cambio de un cúmulo de gacetillas,
cartones, editoriales y artículos que sólo
encuentran virtudes en la llamada Cuarta
Transformación.

El primer día de febrero de 2022 le
recordé aquí, bajo el título * Conflicto de
intereses *Austeridad, “puro rollo” * Y el
caso de “Andy” que “la relación entre
Andrés Manuel López Obrador y Carmen
Lira Saade pasó de ser una simple alianza
ideológica, a convertirse en una relación
personal y de negocios, que significaría no
sólo un conflicto de interés, sino posibles
actos de corrupción.

“Un vecino, quien pidió mantenerse en el
anonimato, envió a PejeLeaks un recibo de
teléfono como prueba de que José Ramón
López Beltrán tenía su domicilio en
Filosofía y Letras 92, Colonia Copilco
Universidad, en Ciudad de México. Al
revisar que dicho recibo era del 2016, se
solicitó una prueba más reciente. El vecino
envió un video como prueba de que López
Beltrán continuaba viviendo en Filosofía y
Letras 92.

“Al investigar en
el Registro Público
de la Propiedad,
se comprobó que
la casa habitada
por el hijo mayor
de López Obrador

es propiedad de Guillermina Aurea Álvarez
Cadena, la asistente y mano derecha de
Carmen Lira, quien se ha visto beneficiada
por López Obrador con contratos
millonarios provenientes de la Jefatura de
Gobierno y de los partidos PRD y Morena
que encabezó y que lo han postulado
como candidato presidencial.”

Los “sin-calcetines”, la banda de “Andy”

El segundo de los hijos por quien AMLO
acaba de rasgarse las vestiduras al señalar
en su matiné que defendía “el honor (sic)
de su familia, también ha sido objeto de
publicaciones anteriores. Nada nuevo.
Excepto que en esta ocasión el periodista
Carlos Loret de Mola exhibió documentos
que acreditan su muy evidentes tráfic de
influencias y/o complicidad.

Fue el 28 de octubre de 2021 cuando
usted leyó aquí la columna titulada “Andy”
López y los sin calcetines en la que se
describe quiénes son, como actúan, qué
persiguen:

“Tienen entre 25 y 35 años.
“Visten como lo hacían ciertos jóvenes…

hace dos décadas.
“Camisas vistosas, al estilo de las que en

el siglo XX diseñara Versace.
“Pantalones de brincacharcos…
“… que permiten observar que el

portador no usa calcetines…
“… y que usa sus choclos Ferragamo ‘a

rais’.
“Son dos, tres, a veces cuatro.
“Siempre citan a los clientes en

restaurantes de moda…
“… y, claro, de mucho postín.
“Las cuentas, al final, son de cinco cifras

más algunos centavos.
“Y es que piden champagne.
“Varias botellas de champagne.
“Como aperitivo…
“… para acompañar los platillos…
“… y el postre, claro está.
“Así, entre sorbo y bocado dicen poder

arreglar cualquier problema con el
gobiernito de la que, ¡oh ilusos de
nosotros!, todavía llaman Cuarta
Transformación…

“… desde licitaciones que pueden ser “a
modo” para que gane el cliente y ellos, por
supuesto, se lleven su comisión…

“… hasta cobros de facturas
multimillonarias a Pemex –por ejemplo–
que sólo a través de ellos culminan con
una transferencia electrónica en la que ya
están descontados los “honorarios” –la
tajada del pastel, pues– de quienes dicen
ser no sólo amigos sino ¡representantes de
Andrés Manuel López Beltrán!, vástago de
usted ya se imagina quién.

“Comisiones, ‘honorarios’ o tajadas del
pastel hasta del 30 por ciento del contrato
o del cobro.

“Y en época de sequía económica…

… con los grifos de la Tesorería de la
Federación cerrados…

… los clientes aumentan.
“Para ganar licitaciones…
“… para que los ayuden a cobrar

adeudos.
“Son exitosos.
“Dicen ser amigos de ‘Andy’.
“¡Así, quién no!
“¿No cree usted?

Indicios
Los hijos de Joaquín El Chapo Guzmán,

en cambio, se defienden solos. Han
enviado una misiva a la conductora de
televisión Azucena Uresti. En ella apuntan
ser víctimas de una persecución política,
sobre todo del gobierno estadounidense, a
la que se han sumado otras agencias
policiales y medios de comunicación de
todo el mundo, que los han colocado como
culpables de los problemas de salud que
atraviesan en territorio de EU. Y, claro, que
jamás han producido, maquilado o
comercializado fentanilo ni ninguno de sus
derivados. * * * ¿Usted le cree a AMLO? ¿A
Los Chapitos? ¿Quién tiene mayor

credibilidad? * * * Lo que es lamentable es
el futuro que espera a nuestros
descendientes con este presente que ya
padecemos. Estarán a la mitad del crimen
organizado con todo lo que ello implica –
masacres, drogas, asesinatos,
enfrentamientos de bandas criminales
consentidos por los “abrazos y no
balazos”--, y la delincuencia desorganizada
que prohíja la Cuarta Transformación,
igual que antes lo hicieran los panistas y
los priístas. * * * El ridículo al que los altos
mandos del Ejército han sometido a los
integrantes de las Fuerzas Armadas no
tiene límites. No sólo componen cursis
himnos al AIFA, al avión presidencial por
su despedida, también los obligan a
participar en ridículas ceremonias para dar
a conocer que, desde Turquía, les enviaron
un cachorro de pastor alemán. ¿Qué otra
ocurrencia tendrán que llevar a cabo los
mílites? * * * Por hoy es todo. Estos hijos
de… AMLO y de El Chapo casi se acabaron
el espacio. Reciba, como siempre, mis
mejores deseos de que tenga ¡buenas
gracias y muchos, muchos días!
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Quedan unas horas para la coronación de
Carlos III y Camila como rey y reina de Reino
Unido. Mañana sábado seremos testigos
mediáticos de la exaltación abyecta de dos
seres humanos, uno de ellos cree que su
derecho de sangre y casi divino, es más que
suficiente para convertirse en jefe de Estado.
No, nadie ha ido a una urna a votarle.

En la plenitud de 2023, un total de
44 estados soberanos tienen diferentes tipos
de monarquías: parlamentaria (el monarca es
el jefe del Estado con un papel simbólico y
representativo); electiva-teocrática (como El
Vaticano);  monarquías absolutistas (Arabia
Saudita) o monarquías rotatorias (en Malasia
y Brunéi) entre otros modelos más
tradicionales que siguen algunos países en
África. 

Esta forma de poder y de mandar
surgió de la mano con las primeras
civilizaciones, en las recién formadas polis, y
algunas son tan antiguas que pertenecen al 3
mil antes de Cristo, como en Egipto y
Mesopotamia.

Andado el tiempo, la historia se ha
teñido de sangre para derrocar a varias como
sucedió en Rusia o en Francia a favor de un
gobierno republicano. Sin embargo, en Europa
perviven doce monarquías: Reino Unido,
España, Noruega, Suecia, Dinamarca, los
Países Bajos, Bélgica, Luxemburgo,
Liechtenstein, Mónaco, Andorra y Ciudad del
Vaticano.

Se ignora cuánto tiempo más perdurarán y
si terminarán vigentes a finales de este siglo.
La más reciente coronación del rey Carlos III y
la reina Camila en Reino Unido resucita el
debate del futuro de la monarquía en un siglo
marcado por un profundo cambio
generacional y sobre todo, por juventudes
menos apegadas a los símbolos, las
tradiciones, los ritos y las jefaturas de Estado
por derecho divino y de sangre. 

La de Reino Unido tiene sus propias
peculiaridades. La entronización del rey Carlos
III en la abadía de Westminster,  lo convierte
además en cabeza de la Mancomunidad de
Naciones (Commonwealth) formada por 19
países soberanos, independientes y
semiindependientes que comparten en su
mayoría lazos históricos con Reino Unido,
desde 1950 a la fecha. 

Si bien, no implica alguna sumisión
a la Corona británica sí se respeta la figura del
monarca en este caso Carlos III como en su
momento sucedió con su madre, la reina
Isabel II, fallecida el 8 de septiembre de 2022.

Además, esta monarquía es también
especial por todo lo que la rodea, no solo la
pompa y circunstancia, sino porque guarda
con el tiempo cierta flema de un pasado que
sigue resistiendo a morirse.

En ninguna parte del mundo la
monarquía es un símbolo tan querido como

en Reino Unido, al menos así se dejó sentir en
el largo reinado de Isabel II. Con veintiséis
años ascendió al trono en 1952  y tras siete
décadas en el trono, su vida se apagó a los 96
años de edad,  tras fallecer  en el Castillo de
Balmoral.

En setenta años han pasado grandes
acontecimientos mundiales: desde la
posguerra, la etapa de la Guerra Fría, los
movimientos anticoloniales en África y en
Asia; la modernización y  ampliación de la
clase media y conflictos, invasiones, guerras,
atentados terroristas cruciales como los del 11
de septiembre de 2001 en Estados Unidos. A
la monarca Isabel II, le tocó por supuesto que
su país entrase a la Comunidad Económica el
1 de enero de 1973  y que luego mutó a la
Unión Europea (UE) del que su país terminaría
yéndose el 30 de enero de 2020, tras un
desastroso Brexit. 

De pronto pareció que sería eterna
en el trono pero su fallecimiento el 8 de
septiembre del año pasado, puso todos  los
reflectores en el heredero al trono: Carlos, el
príncipe de Gales. 

A COLACIÓN
Su nombre de pila al completo es:

Charles Philip Arthur George y a sus 74 años
de edad, inicia un reinado en una nación
guiada por una monarquía parlamentaria y lo
hace, además, de la mano de Camila Parker-
Bowles su eterno amor cuyo idilio mantuvo
incluso casado con Diana Spencer. La princesa
Diana murió en un extraño accidente
automovilístico el 31 de agosto de 1997. 

No sé cuanto vaya a cambiar, para
bien o para mal, la monarquía británica con él
al frente. Su papel debe guardar mesura, ni
opinar ni entrometerse, pero ya hay quienes
ven en el carácter de Carlos III algún atisbo de
que intentara imponer su personal forma de
pensar en varios aspectos de la nación
británica. 

No son pocos los desafíos por los
que atraviesa la nación insular desde el Brexit,
el descontento social, la intención de Escocia
de consumar su referendo independentista y
las ganas de varios países miembros de la
Commonwealth de abandonar el rito de la
monarquía y declararse republicanos. 

A ello se suma que la familia real
siempre está rodeada de escándalos si en el
pasado fue Lady Di y los engaños de su marido
Carlos (que será coronado al lado de la que fue
su amante, la eterna Camila) en el presente es
la posición de Meghan Markle y su hijo Harry
contando su vida a diestra y siniestra y los
secretos de palacio. Por no olvidar los turbios
casos de pederastia en los que se vio
involucrado el príncipe Andrés y los rumores
de que Guillermo, el príncipe heredero, tiene
una amante. A los protagonistas de toda esa
telenovela británica los mantiene el erario…
hasta que se cansen de hacerlo. 

“México es un panteón donde ni siquiera
nos dan la oportunidad de poder poner
cruces, menos velar a nuestros hijos, a
nuestros muertos (...) Tengo mucho miedo
cada día de ser una estadística de estas
madres que mueren en la lucha por buscar
a sus desaparecidos. Exigimos el apoyo de
las autoridades en busca de
investigación…”, palabras de Cecilia
Flores, madre buscadora en Sonora que
hace unas semanas fue motivo de alerta.
Su auto se descompuso en una carretera
en Sinaloa, se detuvo en una zona sin
recepción de señal de telefonía celular,
pasaron varias horas sin que pudiera
tener comunicación, por lo que su familia
informó que desconocía su paradero. No
fue una alarma gratuita. Cecilia es una
madre que busca a sus tres hijos,
Alejandro desaparecido en 2015, y Jesús y
Marco en 2019. Su trabajo la llevó a fundar
el Colectivo Madres Buscadoras de Sonora.
Ha informado que ha recibido amenazas.
A mucha gente no le gusta su trabajo,
pero gracias a él ha dado a varias familias
la oportunidad de despedirse de sus seres
queridos. Largas caminatas y días de
exploración que la han llevado a descubrir
restos de personas de algún lugar del
país… o incluso del mundo, alguien más
también está buscando. 

En esto se ha convertido nuestro país y
nadie ha logrado que esta tierra deje de
convertirse en campo santo. Nadie, ni
siquiera la administración que se ostenta
como la más humana, la más cercana al
pueblo.

El martes al mediodía, Teresa Magueyal
fue asesinada en Celaya, Guanajuato. Iba
a bordo de su bicicleta, pasaba frente a un
jardín de niños donde padres de familia
aguardaban por la hora de salida. Una
motocicleta la alcanzó y sus ocupantes le
dispararon, todo a plena luz del día. Teresa
buscaba a su hijo José Luis, desaparecido
en 2020 en ese mismo municipio. En dos
días serían tres años que la vida de Teresa

cambió. Teresa se convirtió en esa
estadística de estas madres que mueren
en la lucha por buscar a sus
desaparecidos, a la que tanto teme Cecilia
Flores. 

En nuestro país, lo ocurrido con Teresa
está muy lejano de ser un caso aislado.
Como ella, otras madres buscadoras han
sido asesinadas en los últimos años: a
María del Carmen Vázquez, quien
buscaba a su hijo Osmar, desaparecido en
junio del año pasado, la mataron meses
después afuera de su casa en Guanajuato;
a Blanca Esmeralda Gallardo, quien
buscaba a su hija Betzabé desde 2021, la
asesinaron en octubre pasado en Puebla;
a Lilián Rosario Rodríguez Barraza, madre
de Fernando, desaparecido desde 2019, la
ultimaron en agosto en Sinaloa.

Uno de los asesinatos más recordados
ocurrió en Chihuahua en 2010: a Marisela
Escobedo, quien buscaba desde 2009 al
asesino de su hija Rubí, la mataron un año
después de que las autoridades del estado
dejaron en libertad al feminicida, porque
a pesar de la propia confesión, el juez
consideró que no se acreditaba el crimen.
Marisela recibió amenazas, porque no
cesó su búsqueda de justicia, ella misma
hizo su propia investigación y dio con el
paradero del criminal: “Si me va a venir
este hombre a asesinar, que me venga a
matar aquí…”, expresó al plantarse frente
al Palacio de Gobierno estatal y así
ocurrió. Una vergüenza para ese gobierno,
tal como lo sentenció. Y nada ha
cambiado desde entonces. Nada: omisión
de las autoridades, ésas que incluso son
las primeras en normalizar este horror,
porque ya nada los inmuta. Este
miércoles, en Palacio Nacional no se
escuchó una sola palabra de condena por
el asesinato de Teresa Magueyal, pero
Andrés Manuel López Obrador se dio
tiempo de poner una canción de Juan
Gabriel… 
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La flamante ganadora del
premio Planeta de novela 2022
Luz Gabás visitó la Feria
Internacional del Libro de Buenos
Aires y pasó por el stand de
Leamos-Bajalibros para conversar
con Belén Marinone sobre su libro
Lejos de Luisiana, que la hizo
acreedora del galardón. Entre lo
comentado, expresó que viene de
una gira promocional por el libro,
que ha visitado varios países y
ciudades y que encontró muy
linda la ciudad.

Contó que más allá de la
visibilidad que otorga un premio
“no hay un lado oscuro, el premio
se recibe con muchísimo orgullo,
produce muchísima satisfacción,
te da una visibilidad que no
tenías, es cierto, quizás eso
alguien lo podría entender como
el lado oscuro en el sentido de
que pasas a ser un personaje más
público todavía, pero todo
también depende de cómo lo
sepas gestionar”.

Lejos de Luisiana es una historia
de amor entre un nativo
americano y una criolla francesa,
y este tema permitió dialogar en
esta entrevista acerca de varias
cuestiones, como escribir sobre el
amor, el género de ficción

romántica histórica e, incluso, de
la maternidad y de la historia en
sí.

Sobre el género destacó el lugar
de las autoras argentinas en el
sector –”las escritoras argentinas
son muy hábiles es la capacidad
de fijarse en lo cotidiano, es decir,
cómo los grandes
acontecimientos históricos
atraviesan la vida de los
personajes, y entonces esa
habilidad de combinar historia y
romance a mí personalmente me
gusta leer”–, y desarrolló su
visión sobre esto y el lugar de lo
melodramático en estas novelas:
“Esto las novelas históricas les
sienta muy bien, porque una
novela histórica puede ser
demasiado pesada de leer si no
tiene una atractivo para el lector,
y lo digo yo que soy escritora,
porque me pongo en la piel de
lector, porque soy lectora.
Entonces es lo que yo busco
cuando me acerco una novela
histórica, me tiene que gustar el
tema pero también que la forma
de presentarlo sea, como digo yo,
apetitosa”.

Sobre escribir sobre el amor,
dijo: “La tendencia ahora en la
literatura, al igual que en la vida,
es la agresividad, hay mucha
agresividad y se ve, hay textos

muy fuertes, muy violentos.
Hasta dónde vamos a llegar en el
gusto, por lo violento, por
ejemplo, en la literatura o en la
vida real”. Y continuó: “El amor es
revolucionario porque rompe con
lo que ahora nos estamos
acostumbrando a ver, sin
embargo, sí que es verdad que el
amor está presente en
prácticamente todos los textos de
literatura”.

Sobre la maternidad, dijo:
“Cuando tienes hijos, tu esquema
de valores cambia, y ellos son
primero. Yo lo tengo claro, o sea,
quizás algunas mujeres lo verían

como una renuncia; yo no. O sea,
es que mi mundo es otro, o sea,
yo vivo, tengo mi vida propia,
pero mis hijos son lo primero”.

También habló de la
importancia que tuvo España en
la independencia de Estados
Unidos, hecho que tal vez no es
tan extendido: “Esa parte de la
historia es conocida en España,
relativamente, sobre todo por
parte de los historiadores. España
ayudó mucho a las trece colonias
del Este, que formarían los
Estados Unidos, para
independizarse de Inglaterra.
Pero lo curioso es que la ayuda

fue una ayuda solapada, no se
reconocía abiertamente el apoyo
a las colonias. ¿Cómo iba a
reconocer esto España cuando
tenía todos los países en
Latinoamérica, todas las colonias
latinoamericanas? En realidad, lo
que hizo España fue ir contra
Inglaterra, su eterno enemigo,
ayudando a las colonias
estadounidenses, pero sin decirlo.
Se envió dinero, mantas,
medicinas, vestimenta. Es más, la
historia no hubiese sido igual, el
resultado de la guerra no hubiese
sido el mismo sin la ayuda de
España”.

Luz Gabás: “La tendencia ahora en la literatura,
al igual que en la vida, es la agresividad”
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La oficina de policía comunitaria

Europol anunció este jueves la
detención de 60 personas y la
incautación de 11.049 objetos
robados en una operación contra
el tráfico ilegal de obras de arte
liderada por la Guardia Civil
española y llevada a cabo en 14
países distintos de Europa.

Entre las obras recuperadas,
figura un busto romano de
mármol confiscado en Sevilla que,
según la Europol, los expertos
creen que representa el rostro de
Salonia Matidia, una dama
romana del siglo II que fue
sobrina del emperador Trajano.

Para esta operación, conocida
como Pandora VII, la policía de los
países implicados llevó a cabo
controles físicos en aeropuertos,
puertos, puestos fronterizos,
casas de subastas, museos y
domicilios particulares, así como
también controles en Internet
para encontrar obras de arte
robadas puestas a la venta en
línea.

Gracias a estas patrullas
cibernéticas, la policía italiana
recuperó 77 libros robados de los
archivos de un monasterio del
país, mientras que Polonia
decomisó 3.073 monedas
antiguas a la venta en Internet.

Por su parte, la policía rumana
también recuperó otras 117
monedas dacienses y romanas
tras el saqueo de un yacimiento
arqueológico.

Las autoridades portuguesas
confiscaron 48 esculturas y otros
objetos religiosos que Europol
vincula con una serie de robos
que hubo entre 1992 y 2003 en
varias iglesias del norte del norte
del país.

Grecia también confiscó 41
objetos religiosos y litúrgicos,
como molduras de retablos e
iconos, tras un registro
domiciliario, mientras que en una

oficina de correos de Bosnia-
Herzegovina la policía halló 13
objetos arqueológicos,
incluyendo joyas, procedentes de
Rusia.

En total, en la operación
Pandora VII liderada por España,
participaron Austria, Bulgaria,
Croacia, Chipre, Grecia, Irlanda,
Italia, Polonia, Portugal, Rumanía,
República Checa, Suecia y Bosnia-
Herzegovina.

La agencia Europol participó en
la ejecución de la operación,
según destacó el propio ente,
facilitando el intercambio de
información entre Estados y
proporcionando apoyo analítico y
operativo.

La oficina policial comunitaria
apuntó que, tras esta operación,
hay en curso 130 investigaciones,
y prevé que se realicen más
detenciones e incautaciones en
un futuro, a raíz de estas
pesquisas.

60 arrestos y 11 mil obras incautadas
en una redada contra el tráfico de arte
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Aún falta poco más de un mes
para que la miniserie Secret
Invasion llegue a la plataforma de
Disney+ y para advertir su
estreno se lanzaron nuevas
imágenes de la esperada
producción protagonizada por
Samuel L. Jackson. Incluso, se
hace un homenaje a la película
¿Quieres ser John Malkovich?

El sitio Empire ha dado a
conocer nuevas fotografías de la
esperada producción de Marvel,
entre ellas la que decora su
portada y que rinde homenaje al
cartel de la película
protagonizada por Malkovich en
el 1999 y que para esta nueva
versión ubica a Nick Fury de pie
entre un mar de personas
sosteniendo un corte en la cara de
un Skrull, uno de los villanos de
la nueva serie del Universo
Cinematográfico de Marvel
(UCM).

Mientras que el póster de la

película ¿Quieres ser John
Malkovich? estaba destinado a
ser alegre, con el eslogan
“¿alguna vez quisiste ser otra
persona?”, la portada de
Secret Invasion está
creada para evocar
sospechas y miedo
mientras Nick
Fury lidia con
saber en quién
confiar en la
tan esperada
serie de
M a r v e l
Studios.

B a s a d o
en la
popular
historia
d e
Marvel

Comics de 2008, Secret Invasion
sigue al ex director de S.H.I.E.L.D.
Nick Fury (Jackson) mientras “se
entera de una invasión

clandestina de la Tierra por
parte de una facción de

Skrulls que cambian
de forma”. La
miniserie de seis
e p i s o d i o s
continuará las
h i s t o r i a s
p r e v i a m e n t e
establecidas en las

películas del
UCM Capitana
Marvel y

Spider-Man:
lejos de
c a s a
(ambas de
2019), con
F u r y

prometiendo ayudar a los Skrulls
a encontrar un lugar para vivir.

Samuel L. Jackson ha
confirmado que la premisa será la
promesa incumplida de Fury, que
ha enfurecido a una facción de los
Skrulls que están enfadados por
no tener un lugar al que llamar
hogar décadas después de los
acontecimientos del Capitana
Marvel. El nuevo villano Skrull de
Kingsley Ben-Adir, Gravik, este
grupo de Skrulls radicalizados
ahora está trabajando para tomar
la Tierra por la fuerza,
reemplazando a figuras políticas
clave para hacerlo.

Fury tendrá algunos aliados
fuertes en la Invasión Secreta,
incluido su segunda al mando
desde hace mucho tiempo, Maria
Hill (Cobie Smulders). El ex agente
de la CIA Everett K. Ross (Martin
Freeman), la agente de alto rango
del MI6 Sonya Falsworth (Olivia
Colman) y James “Rhodey”
Rhodes/War Machine (Don
Cheadle) también ayudarán a

“Secret Invasion” advierte su próximo
estreno con reveladoras imágenes
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Fury, al igual que el Skrull Talos
(Ben Mendelsohn). Esto pone a
Talos en contra de su hija G’iah
(Emilia Clarke), que ha optado por
ponerse del lado de Gravik.

El reciente tráiler de Secret
Invasion mostró que la serie será
más oscura que otras
producciones del UCM, ya que
este show apelará más por el
drama y menos por la comedia.
La serie será apta para mayores
de 16 años, lo que sugiere que el
primer título de Fase 5 de Marvel
será más serio que Ms. Marvel y
She-Hulk: Defensora de héroes. La
nueva serie es la tercera
producción de Marvel Studios en
obtener esa clasificación después
de Moon Knight y Hombre Lobo
por la noche.

En recientes declaraciones,

Samuel L. Jackson ha estado
hablando de lo mucho que la
serie lo ha sorprendido, ya que se
explorará mucho acerca del
pasado del personaje que
interpreta. Incluso mencionó que
el show podría ser el comienzo de
un capítulo completamente
nuevo para el personaje.

“Hay cosas que realmente no
sabía sobre Nick Fury que acabo
de descubrir (haciendo una
invasión secreta). Las mentes
detrás de lo que sucedió durante
The Blip son fantásticas. Eso es
parte de lo que estamos
descubriendo cuando hacemos
esta serie. El lugar en el que se
encuentra Nick Fury, la evolución
de su historia o la devolución de
su historia. Me está dando la
oportunidad de explorar algo más

de quién es Nick Fury, y me lo he
pasado muy bien haciendo eso y
estoy deseando que la gente

comparta ese aspecto de quién es
cuando suceda esta serie”.

Antes de que se estrene, puedes

ver todas las series del UCM en la
plataforma de Disney+.
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Forbes 

La aplicación de mensajería más
famosa del mundo, WhatsApp,
nos permite tener conversaciones
más amenas gracias al uso de
stickers, emojis y GIFs y aunque
la app directamente nos permite

jugar con nuestros textos aún hay
una innovación que no tiene y
esto es cambiar el color de las
letras en los chats, sin embargo,
te contaremos sobre un pequeño
truco para que puedas lograrlo.

Si bien la app permite a sus
usuarios aplicar ciertas

características a sus mensajes
como letras tachadas, subrayadas
o en negritas, no existe una
opción para enviar mensajes con
color, pero sí existen aplicaciones
que te podrán dar esta opción,
como “Stylish Text”, que ayuda a
que modifiques el color en tus
mensajes de WhatsApp, con una
amplia selección de estilos. Este
es el paso a paso:

• Primero debes descargar
la aplicación y después ir a
WhatsApp.

• Una vez abierta la
aplicación debes abrir un chat y
dirigirte al menú localizado en el
lado superior derecho de la
pantalla que está representado
por tres puntos.

• Selecciona la opción
“Stylish Text” y elige el tipo de
fuente y color que más te guste.

• Envía el mensaje.
Esta aplicación está disponible

tanto para Android como para iOS
y te permitirá personalizar tus
mensajes en WhatsApp.

Lo mejor es que esta app no solo
te ayudará con tus mensajes en
WhatsApp, sino que también
podrás usarla en Facebook y
Messenger.

Otra forma de jugar con las
letras en tus chats de WhatsApp
sin descargar aplicaciones que
pongan en riesgo tu información
es “Fancy Text Generator“, que no
es una aplicación, sino una

página web que te permite
transformar el texto y aunque no
te ofrece una paleta de colores si
podrás usar distintos tipos de
letras que después podrás copiar
y pegar en tus conversaciones.

WhatsApp: ¿Cómo enviar
mensajes con letras de colores?
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CICLISMO

Velocidad y emoción
fue el ingrediente
principal de este
evento 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La Vuelta Ciclista de la Santa

Cruz tuvo lugar en el Barrio del
Calvario el pasado miércoles y los
ciclistas dieron lo mejor de sí
mismos para competir en esta
emocionante carrera. Con una
gran participación y un ambiente
lleno de energía, el evento fue un
gran éxito.

Los participantes de todas las
categorías demostraron su
resistencia y habilidades en el
ciclismo en una carrera que
constaba de varias vueltas
alrededor del Barrio del Calvario.
Cada categoría tuvo su propia

duración de carrera, dependiendo
de la edad y nivel de los
competidores.

PRINCIPIANTES
En la categoría principiantes

varonil, Martín Rodríguez se llevó
el tercer lugar, Jesús Delfín el
segundo y Edgar Escárzaga el
tercero. En la categoría
principiantes femenil, Kenia
Elizabeth Devorah obtuvo el
primer lugar.

JUVENILES 
En la categoría juvenil menor,

Mau Vargas logró el tercer lugar,
Alonso Barraza el segundo y
Pablo Berumen el primer lugar.
En la categoría juvenil mayor,
Gastón Lerma obtuvo el tercer
lugar, Jesús del Campo el segundo
y Joshua Zúñiga el primero.

MAYORES
La categoría mayores A fue

UUnnaa  ttrraaddiicciióónn
llaa  VVuueellttaa  ddee  llaa
SSaannttaa  CCrruuzz  



ganada por Jonathan Hernández,
con Álvaro Meza en segundo
lugar y Kevin Pérez en tercero. La
categoría mayores B fue ganada
por Pedro Reyes, seguido de
Gonzalo Medel en segundo lugar
y Jonathan Muñiz en tercer lugar.
En la categoría mayores C,
Guillermo Esparza logró el primer
lugar, seguido de Abiu Trejo en
segundo lugar y Alejandro Ortega
en tercero.

MÁS DE 100
En la categoría de más de 100

kilos, Elier Contreras obtuvo el
primer lugar, Jorge Gámiz el
segundo y Miguel Burciaga el
tercero. En la categoría Máster,
Sergio Barraza se llevó el primer
lugar, seguido de Sergio Martínez
en segundo y Daniel Ortega en
tercero.

ELITE
La categoría elite femenil fue

ganada por Mari José Gallegos,
seguida de Eunice Idaly Ramírez
e Isis Georgina Chávez. Por
último, la categoría elite varonil
fue ganada por Joshua Zúñiga,
con Jonathan Muñiz en segundo
lugar y Gonzalo Medel en tercero.

UNA FIESTA
El evento fue un gran éxito

gracias a la gran cantidad de
participantes y espectadores que

se unieron para apoyar a los
ciclistas. La energía y la emoción
fueron palpables durante toda la
carrera y se pudo sentir la pasión
de los ciclistas y la comunidad del
Barrio del Calvario.

Felicitamos a todos los
ganadores y participantes por su
valentía y habilidades en el
ciclismo. Esperamos con ansias la
próxima edición de la Vuelta
Ciclista de la Santa Cruz para ver
a más ciclistas en acción y
disfrutar de otro emocionante
evento.
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BALONCESTO

La UJED cayó ante el
Tec de Monterrey
Campus Chihuahua
dentro de la
Universiada Regional

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Se llevó a cabo el partido de

baloncesto femenil dentro de la
Universiada Regional 2023 en el
Gimnasio Alejandro “Candón”
Guzmán. El encuentro enfrentó a
los equipos de la Universidad
Juárez del Estado de Durango
(UJED) y el Instituto Tecnológico
y de Estudios Superiores de
Monterrey (ITESM) campus
Chihuahua. 

El marcador final del partido fue
de 81 a 62 a favor del equipo de
ITESM Chihuahua, quienes
demostraron un gran nivel de
juego durante los cuatro cuartos. 

PRIMER MEDIO
En el primer cuarto del partido,

ITESM Chihuahua tomó la
delantera con un marcador de 19
a 14 sobre UJED. A pesar de los
esfuerzos del equipo de UJED por
igualar el marcador, el equipo de

ITESM Chihuahua mantuvo su
ventaja y logró aumentarla en el
segundo cuarto, cerrando el
primer tiempo con un marcador
de 43 a 32. 

SEGUNDO MEDIO
En el tercer cuarto, el equipo de

ITESM Chihuahua demostró su
dominio en la cancha y amplió su
ventaja a un marcador de 63 a 44.
A pesar de los esfuerzos del
equipo de UJED por recuperarse,
no fue suficiente para superar la
ventaja del equipo rival. 

EL CIERRE
El partido concluyó con un

marcador final de UJED 62-81
ITESM Chihuahua. El equipo de
ITESM Chihuahua se llevó la
victoria gracias a su gran nivel de
juego y su capacidad para
mantener la ventaja durante todo
el partido. 

Ambos equipos demostraron su
habilidad y compromiso en la
cancha, lo que hizo que el partido
fuera emocionante para los
espectadores que llenaron las
gradas del gimnasio. A pesar de
la derrota, el equipo de UJED
continuará trabajando duro para
mejorar su desempeño en futuros
encuentros.

PPeelleeaarroonn,,   ppeerroo
nnoo  ffuuee  ssuuffiicciieennttee  
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UNIVERSIADA

La representante del
ITD estará en la etapa
nacional de la
Universiada 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La tenismesista del Instituto

Tecnológico de Durango (ITD),
María Fernanda Soto García, tuvo
una destacada actuación en la
Universiada Regional 2023,
llevada a cabo en el gimnasio del
Colegio de Bachilleres La Forestal.

LA SEMIFINAL 
En la semifinal, Soto se enfrentó

a la representante de la UACJ,
Alondra Estefanía Martínez
Rosales, en un emocionante
encuentro que mantuvo a los
espectadores al borde de sus
asientos. Con una actuación
magistral, Soto logró vencer a
Martínez por un marcador de 3
sets a 2, avanzando así a la gran
final.

LA FINAL 
En la final, Soto tuvo que

enfrentarse a la tenismesista de
la UAZ, Alexia Hernández Díaz, en
un duelo que prometía ser muy
reñido desde el inicio. A pesar de
dar lo mejor de sí misma, Soto no
pudo contra la fuerza y habilidad
de Hernández, quien se llevó el

triunfo con un marcador de 3 sets
a 0.

GRAN TRABAJO
A pesar de no haber conseguido

el primer lugar, María Fernanda
Soto dejó en claro su talento y
dedicación en cada uno de los
encuentros en los que participó.
Su actuación destacada y su gran
espíritu deportivo la convierten
en un orgullo para su institución
y para la comunidad tenismesista
de Durango.

EJEMPLO
La tenismesista del Instituto

Tecnológico de Durango es un
claro ejemplo de cómo la
disciplina, el esfuerzo y el trabajo
constante son los pilares
fundamentales para lograr el
éxito en cualquier ámbito de la
vida, incluyendo el deportivo. Su
talento y dedicación son una
inspiración para todos aquellos
que buscan alcanzar sus sueños y
metas, sin importar los
obstáculos que se presenten en el
camino.

GGuuiinnddaa  aavvaannzzaa  aall   nnaacciioonnaall  



MAZATLÁN, SIN.
Venados de Mazatlán, un club

de historia, lamenta el deceso de
Enrique Suárez Narváez, “El
Cubano”, quien dejara un gran
legado en su paso por el beisbol.

Suárez Narváez, quien fue uno
de los peloteros que quedó
campeón en Williamsport en el
año 1957, falleció el pasado
martes.

Conocedores de la historia del
beisbol mexicano y de su
fortalecimiento a través de los
años mediante pequeños grandes
héroes, el club porteño que tiene
una historia de 78 años, se une a
la pena que embarga a la familia
del ex pelotero.

Suárez Narváez fue parte
fundamental del equipo de los
Pequeños Gigantes de la Liga
Pequeña Industrial que
conquistaron la Serie Mundial de
Williamsport en 1957.

“El Cubano” Suárez formó con
Ángel Macías el 1-2 en el cuerpo
de pitcheo de los Niños
Campeones, donde también
participó como lanzador el hoy
presidente de los Sultanes de
Monterrey de la Liga Arco
Mexicana del Pacífico, José Maiz
García.

Vecino de la colonia Reforma,
“El Cubano” fue el ganador del
partido semifinal, antes de que
Macías realizara el histórico juego
perfecto en la gran final.

El ex pelotero fue por muchos
años coordinador de la Liga del
Mercado de Abastos.

Del róster de los campeones de
1957 siguen con vida el ingeniero
Pepe Maiz, Ángel Macías, Mario
Ontiveros, Rafael Estrello y Jesús
Contreras.

Los rojos del puerto brindan por
este medio un merecido
homenaje a esta leyenda del
beisbol en México.
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BASQUETBOL
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BEISBOL  

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El tercer partido de la serie entre

Los Generales de Durango y Los
Bravos de León se llevó a cabo en
el estadio Francisco Villa y tuvo
una actuación dominante por
parte de los visitantes. Los
Bravos, que ya habían ganado el
primer juego de la serie,
continuaron su racha de victorias
en un juego que se caracterizó
por su  ofensiva.

El primer tercio del partido fue
bastante parejo, con ambos
equipos sin lograr anotar
ninguna carrera en las primeras
dos entradas. Sin embargo, en la
tercera entrada, Los Bravos se
desataron y lograron anotar cinco
carreras gracias a un bateo
oportuno y algunos errores
defensivos de Los Generales.

A partir de ese momento, Los
Generales intentaron acercarse
en el marcador, pero la defensa y
pitcheo de los Bravos se
mantuvieron sólidos. En la sexta

entrada, Los Bravos anotaron una
carrera más, lo que parecía ser
suficiente para sellar la victoria.

El pitcheo de Los Bravos
mantuvo a Los Generales a raya
durante todo el partido,
permitiendo solo cinco hits y
logrando mantener el cero. Los
Generales, por otro lado,
cometieron cuatro errores que los
pusieron en situaciones difíciles y
que Los Bravos aprovecharon
para aumentar su ventaja.

El marcador final fue de 7-0 a
favor de Los Bravos, quienes
lograron 11 hits en el juego y no
cometieron errores. Los
Generales, por su parte, solo
lograron cinco hits y cometieron
cuatro errores.

La victoria de Los Bravos les
permitió ganar la serie y
continuar con su buen inicio de
temporada. Los Generales, por
otro lado, tendrán que trabajar en
su ofensiva y defensa si quieren
mejorar su desempeño en los
próximos juegos.

TTrriissttee
bbllaannqquueeaaddaa  
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Sembradores
inauguran en San
José de Tuitán
planta
procesadora de
nopal

DURANGO, DGO.
Más de 50 productores del

programa Sembrando Vida, en
San José de Tuitán, inauguraron la
planta procesadora de nopal, que
dicen, será un gran impulso
económico para la región. Al
evento asistieron el subsecretario
de Inclusión Productiva y
Desarrollo Rural, Raúl Paulín
Hernández; el director Regional
05, Alejandro Castillo Moya, en
representación del delegado de
Programas para el Bienestar en
Durango, Iván Ramírez
Maldonado; además de la
coordinadora territorial del
programa, Damaris García
Plascencia.  

Damaris García enfatizó el
crecimiento del programa en el
estado, y los casos de éxito que
acercan a los objetivos
principales, "rescatar al campo,
reactivar la economía local y la
regeneración del tejido social en
las comunidades". 

El Gobierno de México realizó
una inversión aproximada de un
millón de pesos mexicanos, por
su parte, los sembradores
participantes, invirtieron
alrededor de 700 mil pesos para
consolidar la Planta. 

El presidente del proyecto,
Alejandro Gámiz, detalló que por
el momento se pueden producir
un aproximado de 200 kilos
mensuales, lo cual permite una
gran diversificación de productos,
tales como: barras energéticas,
tortillas, churros dulces y salados,
gomitas, mermelada, nieve,
pasteles, entre otros. Por el
momento, la comercialización es
regional, pero el plan a largo
plazo es poder exportar sus
productos a Estados Unidos. 

Por su parte, el subsecretario,
Raúl Paulín refirió que “a partir de
ahora tendremos mil 600 nuevos
sembradores de vida. Esto
incrementará la inversión del
gobierno federal en el estado de
Durango de manera considerable,
si tomamos en cuenta que
actualmente la inversión anual es
de mil 400 millones de pesos”.

Actualmente en el estado de
Durango suman más de 20 mil
sembradoras y sembradores
beneficiarios de este programa
del Gobierno de México.
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